

I. Sommaire

- Le sondage d'opinion dont les résultats sont présentés ci-après a été effectué à la demande du ministère des Affaires étrangères et du Commerce international, du ministère de la Défense nationale et de l'Agence canadienne de développement international. Il recense les opinions du public sur la place qu'occupe le Canada dans le monde dans le contexte de l'examen de la politique étrangère et de la politique de défense.

A. Le Canada et le monde

- Quand on leur demande quel est le problème le plus grave dans le monde, les Canadiens ont des opinions très divergentes. La paix dans le monde et la menace qu'une guerre n'éclate (16 %) arrivent toujours au premier rang des préoccupations internationales des Canadiens; viennent ensuite l'environnement (14 %), la faim (13 %) et le chômage (10 %). Depuis la fin des années 80, aucun autre problème ne préoccupe autant le public que la paix dans le monde.

i. Priorités en matière de politique étrangère

- Les priorités en matière de politique étrangère que proposent les Canadiens correspondent sensiblement aux préoccupations décrites ci-dessus. C'est à la protection de l'environnement mondial et à la recherche de la paix dans le monde que ceux-ci accordent *le plus d'importance*. Plus de 95 % des répondants jugent ces objectifs importants, la majorité (au moins 75 %) estimant qu'ils sont très importants.
- Une majorité élevée (quoique légèrement moins forte) de répondants jugent également important que le Canada fasse la promotion du commerce (93 %), lutte contre les violations des droits de la personne (84 %), ait une politique étrangère indépendante de celle des États-Unis (81 %), maintienne sa capacité de se défendre (83 %), participe aux activités des Nations Unies (84 %), contribue à améliorer la situation des femmes du tiers monde (83 %) et aide les pays pauvres à hausser le niveau de vie de leurs habitants (82 %). De 35 % à 54 % des Canadiens estiment que ces objectifs sont *très* importants. Néanmoins, ces écarts ne doivent pas faire oublier que les Canadiens sont d'accord avec *tous* ces objectifs de politique étrangère.